

La Douane ? Des discours en trompe-l'œil !

VENDREDI 28 NOVEMBRE 2025



Les responsables politiques redécouvrent aujourd'hui l'importance stratégique de la douane, présentée comme un pilier de souveraineté. Mais ils oublient bien trop rapidement qu'ils l'ont affaiblie pendant des

années par des suppressions d'effectifs et des cycles interminables de réorganisation. L'UNSA Douanes n'a de cesse de le dénoncer depuis 5 ans. Le défi est immense car le pays n'est plus efficacement protégé.

Les politiques disent...

- La douane est essentielle pour protéger nos citoyens et nos filières.
- Lutte contre Shein et le e-commerce sauvage.
- Saisies record de cocaïne dans les ports, les aéroports et axes routiers.
- Protection de la souveraineté économique.



Le paradoxe

On brandit la **souveraineté**, on multiplie les textes de **loi**, mais on refuse d'y mettre les moyens. L'essentiel, c'est de bien communiquer...

Résultat : les agents doivent *vider la mer avec une petite cuillère*, au détriment d'une réelle efficacité et de la sécurité des populations.

La douane n'a pas besoin de beaux discours, elle a besoin de **moyens humains et matériels**. Sans cela, les promesses politiques resteront des slogans de campagne.

... mais la réalité des chiffres les rattrape !

- **2020-2024** : des effectifs en baisse de 17 134 à 16 353 soit 629 emplois détruits (-4 %)
- **2020-2024** : des déclarations en douane en hausse de 17,5 à 36 millions (+48 %)
- **PLF 2026** : seulement +18 ETP annoncés (+0,1 %)
- **Pouvoir d'achat** : +35 € en 10 ans d'ancienneté

Nos revendications

- **Arrêt des fermetures** de sites et des suppressions d'emplois.
- **Plan massif** de recrutements d'agents titulaires.
- **Reconnaissance** du rôle stratégique des douaniers.
- **Revalorisation** salariale et reconnaissance de la **pénibilité**.

→ **L'UNSA DOUANES REFUSE**

**que la communication politique se fasse
au détriment des agents et de leurs missions**

